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	                             Titre : La monnaie et la zone euro au prisme du contractualisme rawlsien
Mots clés : Monnaie, banque centrale, John Rawls, justice économique, libéral-égalitarisme, zone euro
Résumé : Cette thèse analyse normativement la constitution monétaire moderne fondée sur la monnaie de crédit à partir de la justice comme équité de John Rawls, d’abord dans un cadre national, puis à l’échelle de la zone euro, où une autorité monétaire supranationale coexiste avec vingt politiques fiscales distinctes. Nous concluons que la justice comme équité exige une réforme du cadre monétaire, intégrant banques commerciales, banque(s) centrale(s) et régulation financière. Nous montrons d’abord que la monnaie, en tant qu’institution sociale, repose sur une confiance collective et combine dimensions privée et commune. Nous analysons ensuite les mécanismes contemporains d’émission monétaire et leurs implications distributives, soulignant que la politique monétaire, bien que techniquement indépendante, produit des effets économiques et sociaux majeurs. Nous justifions ensuite  l’usage du paradigme rawlsien pour une évaluation normative de la monnaie, mettant en 
avant l’adéquation du libéral-égalitarisme pour analyser ses effets distributifs. Nous confrontons ensuite la constitution monétaire aux principes rawlsiens et en déduisons des orientations pour sa réforme : égalité des libertés (non-discrimination bancaire et articulation entre expertise et démocratie), égalité des opportunités (droit équitable au crédit) et mission de vigilance de la banque centrale sur les inégalités qu’elle génère. Nous appliquons enfin cette analyse à la zone euro, en soulignant les enjeux spécifiques d’une union monétaire sans union fiscale. Nous constatons que les inégalités monétaires intra-européennes ne sont ni reconnues ni corrigées et proposons des principes de justice monétaire adaptés : interdiction de la discrimination bancaire ou monétaire entre États membres, préservation de l’autonomie budgétaire nationale et vigilance accrue de la Banque centrale européenne face aux inégalités qu’elle induit.
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	Title : Money and the Eurozone Through the Lens of Rawlsian Contractualism
Keywords : Money, central bank, John Rawls, economic justice, liberal egalitarianism, Eurozone
Abstract : This dissertation normatively analyzes the modern monetary constitution, based on credit money, through John Rawls’s theory of justice as fairness. We first examine this within a national context before extending our analysis to the Eurozone, where a supranational monetary authority interacts with twenty distinct fiscal policies. We conclude that meeting the demands of justice as fairness requires reforming the monetary institution, encompassing commercial banks, the central bank, and the regulatory framework. We begin by conceptualizing money as a social institution rooted in collective trust, simultaneously functioning as both a private and a common good. We then analyze contemporary monetary issuance mechanisms, emphasizing the distributive effects of monetary policy, which, despite central bank independence, plays a crucial role in economic governance. Next, we justify the use of  Rawlsian liberal egalitarianism to evaluate the monetary constitution, arguing that its institutionalist perspective provides a
suitable framework for assessing the justice implications of monetary policy. We then subject the monetary constitution to Rawlsian principles, drawing reform guidelines: equal liberties prohibit banking discrimination and ensure democratic oversight, equal opportunity supports equitable access to credit, and the difference principle mandates central bank vigilance over the inequalities it produces. Applying this analysis to the Eurozone, we highlight the unique distributive challenges posed by a monetary union without fiscal integration. We conclude that existing structures fail to address monetary inequalities and propose principles of monetary justice for the Eurozone: prohibiting discrimination in banking and monetary policy, preserving fiscal autonomy for Member States, and ensuring the European Central Bank remains attentive to its distributive effects, particularly on the most disadvantaged.
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